

## DIARIO

## DE PALMA

del juéves 14 de

enero de 1813.

*El Beato Bernardo de Corleon.*

Quarenta Horas en Sta. Clara, dedicadas al triunfo del Santísimo nombre de Jesus: exposicion á las seis de la mañana, reserva á las siete de la noche.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSF.
6 de la mañana.	7½ grad.	27 p. 11½	O. N. O. sereno.
12 del dia.	8 grad.	28 p.	Idem nubes.
6 de la tarde.	8 grad.	28 p.	E. N. E. lluvia.

## ESPAÑA.

*Continúa el decreto.*

XV. Tambien conocerán de las causas civiles, y de las criminales sobre delitos comunes que ocurran contra los alcaldes de los pueblos del partido. Las que se ofrezcan de la misma clase contra el juez letrado, se pondrán y seguirán ante el de partido cuya capital esté mas inmediata.

XVI. En las causas criminales despues de concluido el sumario y recibida la confesion al tratado como reo, todas las providencias y demas actos que se ofrezcan serán en audiencia pública para que asistan las partes si quisieren. (Se continuará.)

*Copia del parte que dió el coronel D. Pablo Casaus, comandante de la seccion de la vanguardia de la division mallorquina al mariscal de campo D. Santiago Withingam general de ella.*

Las operaciones del dia de ayer, y la necesidad de reunir las noticias convenientes sobre ellas, me impidieron dar á V. S. el

parte circunstanciado de la brillante accion que han sostenido las tropas que se hallaban á mis órdenes en la vanguardia , lo que executo hoy con el debido conocimiento de todo , en el modo que sigue.

Las dos compañías que diariamente baxaban á Alcoy, y el destacamento de Almansa , se hallaban en este pueblo al amanecer, desde donde salió la descubierta por el camino de Concentayna. El coronel D. Francisco Lopez 2.º ayudante de E. M. destinado á esta seccion , salió del mas de Matais con una guerrilla de cazadores , un factor , y porcion de bagages para conducir los víveres que estaban prevenidos en dicho Concentayna , y á su llegada á Alcoy tomó el mando de toda la tropa que debía auxiliarle , con arreglo á lo que le tenia prevenido : al momento de emprender su marcha recibió aviso por la descubierta , de que los enemigos en número de 600 infantes y 80 caballos se dirigian á Alcoy con mucha celeridad , por lo que dispuso se situase la tropa en escalones por el camino de S. Anton á Alcoy ; y él , con el teniente D. Andres de Robledo que le servia de ayudante , un ayudante , un oficial y 20 cazadores , salió á reconocerlos , visto que la descubierta se retiraba batiendose con la enemiga , se volvió con ella á la posicion en que se hallaban situadas las dos compañías, y siendo á su llegada cargado por el enemigo , continuó retirándose á S. Anton , haciendo un vivísimo fuego con arreglo á las instrucciones que llevaba , á donde llegó á las 12 de la mañana.

En esta misma hora despaché á V. S. un parte de lo que sabia , y tomando dos compañías para reforzar á S. Anton , marché con ellas á este punto , oyendo durante mi marcha el vivo fuego que se hacia , á pesar del qual , la caballería enemiga penetraba por la carretera , y toda la infantería dividida en dos columnas se dirigia por las dos trochas de derecha é izquierda del mismo camino. En lo mas vivo del fuego se advirtió que otra 3.ª columna de infantería bastante fuerte abanzaba por la derecha de S. Anton con direccion al regadio, y como con este movimiento podian envolver la posicion , se abandonó con mucho sentimiento , y bastante pérdida del enemigo. Para sostener esta retirada , situé las dos compañías de S. Anton y las dos que habia llevado , en escalones en los puntos mas á proposito para disputar el terreno palmo á palmo , logrando el fin con tal feliz éxito , que no tan solo no pudo el enemigo que con 300 infantes y 120 caballos baxaba por la carretera , penetrar el primer pinar que se encuentra á la derecha del

camino bajando de S. Anton, sino es, que se le obligó á emprender su retirada á dicho punto á las 3½ de la tarde. A las 4 volvieron á cargar por dicho camino con mayores fuerzas, dirigiendo otra columna de 200 infantes por los cerros inmediatos á dicho primer pinar para flanquearlo por su izquierda, en vista de lo que formé en ala la parte del batallon que tenia de reserva en el pinar para aparentar fuerzas, y mandé salir una compañía con direccion á los mismos cerros, cuyo movimiento contuvo el de los enemigos que fueron rechazados nuevamente. En este instante observé que por la cima de la montaña del Carrascal se dirigian sucesivamente quatro columnas de infantería como de 200 hombres cada una, y tuve noticias que la que marchaba por el regadio se adelantaba demasiado, por lo que envié orden á las tropas de Ybi que se retirasen por el camino mas corto á Gixona, al destacamento del regadio que hiciese lo mismo por la direccion de Torre Manzanas; y yo me mantuve con el batallon, situadas quatro compañías al mando del sargento mayor D. Juan Bascon, en el pinar señalado para las alarmas, tres en el primer pinar que no penetró el enemigo, al mando del coronel D. Francisco Lopez, y la restante en la loma que se encuentra mas abanzada á la sarga, permaneciendo en esta disposicion, sin que el enemigo emprendiese nuevo ataque, hasta mucho despues de anohecido que efectué mi retirada á Gixona, con arreglo á las instrucciones que tenia.

La fuerza disponible con que me hallaba en este dia en el mas de Matais, consistian en 800 infantes y 10 caballos; la que se batió fué la mitad de la infantería y 8 caballos; la total que presentó el enemigo á mi vista eran 1500 infantes y 130 caballos; la que se batió eran 500 infantes y toda la caballería, y segun noticias de algunos paysanos quedaron en Alcoy 2 piezas de artillería volante sostetidas por infantería y caballería, constando la columna que se dirigia por el regadio de 200 infantes y algunos caballos.

Mi pérdida ha sido de 8 muertos, 9 heridos entre ellos el capitán D. Aparicio Corvalan y Moreno que lo fué á mi lado, y el teniente D. Joseph de Arias que mandaba una guerrilla, y lo fué á la subida de la cuesta, 20 prisioneros ó extraviados, de los que se van presentando algunos. La del enemigo ha sido mucho mas excesiva en razon de la ventaja con que fué batido á la subida de S. Anton y en el pinar.

No puedo ménos de manifestar á V. S. lo satisfecho que me hallo de los conocimientos, conducta militar y valor del coronel

D. Francisco Lopez, que permaneció á mi lado mucha parte de la accion, desempeñando los deberes de su instituto, estuvo muy próximo á caer prisionero, y lo dexé mandándola hasta su conclusion, como tambien de la bizarría y firmeza con que se portó toda la oficialidad y tropa en este dia, en el que han excedido á mis esperanzas, haciéndose dignos del aprecio de la patria.

El coronel D. Francisco Lopez aplaude la conducta de los oficiales y tropa, los recomienda á todos, y con particularidad al capitán de la compañía de cazadores D. Domingo Estricker, al teniente de la misma D. Manuel Antonio Cuevas, al de la 2.<sup>a</sup> D. Joseph de Arias, al de la 6.<sup>a</sup> D. Andres de Robledo, y al sargento 2.<sup>o</sup> de caballería de Almansa Joseph Artiguez con todo su destacamento. = Dios guarde á V. S. muchos años. Gixona 19 de diciembre de 1812. = P. Casaus. = Sr. D. Santiago Withingam.

P. D. Por avisos de oficio recibidos despues, se sabe vinieron 400 infantes, 300 caballos y 4 piezas, desde el puerto de Albayda por Alcoy á atacar este batallon, y que otra columna de 100 hombres baxó por el puerto de Salem con el mismo obgeto, dirigiéndose por Venilloba al punto del regadio, á fin de envolverle, la qual no llegó á tiempo, mandadas todas estas fuerzas por dos generales de division, uno de ellos Albert.

### NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.*

De Idra en 42 dias, el capitán Andrea Manumi, otomano polacra Neptuno, con trigo, habas, arroz y habichuelas.

De Vilanova en un dia, el patron Christóval Rocafut, valenciano, laud Sto. Christo, con 3 pasajeros y aguardiente.

De Mahon en 10 dias, el patron Bartolomé Binimelis, mallorquin, laud el Carmen, con 3 pasajeros y trigo.

De Idem en 7 dias, el patron Joseph Miró, ibizenco, goleta S. Joseph, con 7 pasajeros, trigo, arroz y hierro.

De Cartagena en 7 dias, el capitán Joseph Ribera, catalan bergantin San Joseph, con 8 pasajeros, azúcar y esparto obrado.

De Túnez en 14 dias, el capitán Fortunato Babaro, ingles goleta Cartagena, con un pasajero y trigo.

De Cambrils en un dia, el patron Joseph Domenech, catalan, laud S. Joseph, con aguardiente.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.